



## PROPOSTION DE COMMUNICATION

**Titre :** Évaluation des risques liés aux bandes urbaines : une mesure de l'adhésion à la culture de gang (MAC<sup>g</sup>)

**Auteur :** Chantal Fredette, M.Sc., étudiante au doctorat à l'École de criminologie, Université de Montréal, [chantal.fredette@umontreal.ca](mailto:chantal.fredette@umontreal.ca)

**Co-auteur :** Jean-Pierre Guay, Ph.D., professeur agrégé à l'École de criminologie, Université de Montréal, [jean-pierre.guay@umontreal.ca](mailto:jean-pierre.guay@umontreal.ca)

**Résumé :** La fréquentation des pairs délinquants figure au nombre des meilleures variables prédictives du comportement criminel. L'appartenance aux bandes urbaines, jugée comme sa manifestation la plus dangereuse, fait l'objet d'une attention très particulière. De nombreuses études indiquent, en effet, que les membres de ces groupes commettent davantage de délits que les autres délinquants et qu'ils représentent, de ce fait, une plus grande menace à la sécurité publique. Aussi, les rares études sur la prédiction de la récidive des personnes associées aux bandes urbaines indiquent qu'à risque égal, elles sont plus souvent arrêtées et condamnées pour des crimes violents que les autres personnes contrevenantes. L'adhésion à la culture de gang figure au nombre des explications de la grande propension au crime des membres des bandes urbaines. Or, ce concept n'a jamais été clairement défini et opérationnalisé afin d'être mesuré empiriquement, malgré un nombre substantiel d'ouvrages sur la question. Pour remédier à la situation, une mesure de l'adhésion à la culture de gang, la MAC<sup>g</sup>, a été développée à partir d'une revue de la littérature, soumise à des experts afin d'examiner la pertinence de son contenu et mise empiriquement à l'épreuve auprès de contrevenants mineurs et adultes. Cette communication a deux objectifs. D'abord, elle vise à présenter la MAC<sup>g</sup> et les résultats d'un premier examen de sa fidélité. Ensuite, elle vise à discuter de l'effet du niveau d'adhésion à la culture de gang sur les conduites délinquantes des personnes contrevenantes. Une mesure de l'adhésion à la culture de gang présente de nombreuses utilités. En plus de contribuer aux efforts de résolution des problèmes conceptuels et méthodologiques auxquels se heurte l'étude de l'influence des bandes urbaines sur les conduites délinquantes, elle peut servir l'amélioration des pratiques d'évaluation et de gestion des risques des personnes contrevenantes.

**Mots-clés :** Bandes, culture de gang, mesure de l'adhésion, délinquance.